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Desde estas líneas no podemos más que expresar nuestra profunda satisfacción ante los 

pasos dados entre los gobiernos de Argentina y Japón para reimpulsar las relaciones, 

principalmente económicas. Esto hace que tengamos grandes expectativas de poder también 

reactivar nuestras actividades en la Argentina. 

La visita a Japón de la Vice Presidenta de la Nación, Lic. Gabriela MICHETTI entre los días 11 

a 13 de mayo pasado acompañado por altos funcionarios del gobierno ha sido considerado muy 

fructífera por ambas partes.  

La Lic. Gabriela MICHETTI tuvo reuniones con las más altas autoridades japoneses, 

encabezado por el Primer Ministro, Shinzo ABE y también, tuvo una reunión con el Presidente de 

JICA, Shinichi KITAOKA, con quien intercambió ideas y opiniones sobre la cooperación de JICA en 

la Argentina. 

Las puertas de nuestra oficina estarán abiertas para recibir cualquier tipo de inquietudes, ideas 

y opiniones acerca de nuestras actividades, así como ara bridar cualquier tipo de información sobre 

las mismas. 
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Muchas de las plantas ornamentales que vemos cotidianamente: flores para canteros, macetas 

y flores de corte, son nativas de América Latina: Petunia, Caléndula, Salvia, Begonia, Capuchina, 

Cosmos, Lisianthus, Alstroemeria, Amaryllis, etc. Éstas se producen no solo en Japón, sino también 

en países del occidente, expandiéndose ampliamente en el mundo. 

El cultivo de plantas con flores depende mucho 

del gusto del consumidor, los colores de las flores 

como la forma de sus hojas. Además, a través de 

investigaciones genéticas se crearon plantas que 

hasta ahora no se conocían y se fueron imponiendo en 

el mercado. 

En el mes de mayo de 2016, tuve la oportunidad 

de participar en el curso para terceros países sobre  

"Mejoramiento de plantas ornamentales a partir de 

recursos genéticos nativos". Este curso se implementa 

desde hace 3 años junto al Instituto de Floricultura del 

Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA) y la oficina de JICA Argentina. En esta 

oportunidad, participaron 12 profesionales de 7 países de 

Latinoamérica. 

El objetivo de este curso es generar capacidades técnicas 

para el desarrollo de planes de mejoramiento genético en plantas 

ornamentales utilizando los diversos y abundante germoplasmas 

nativos de América Latina. En la actualidad, INTA trabaja junto a 

una empresa de plantas y semillas de Japón para cultivar plantas 

ornamentales a través de investigaciones genéticas. Sus ventas 

están aumentando en Argentina y en el exterior.  

En este curso, diserté sobre las tendencias del consumo, 

producción y comercio en el mercado, sobre el propósito y la 

planificación de las mejoras genéticas de las plantas 

ornamentales. Hablé sobre el método de cruzamiento y la 

selección genética, presentando casos concretos. 

En los países de América Latina, las investigaciones sobre 

cultivos de productos comestibles como los árboles frutales y hortalizas están avanzadas, no así en 

el área de las plantas ornamentales, que en muchos casos se limitan a producciones particulares. 



Por otro lado, en este curso me enfoqué en la producción de plantas que la población local sólo 

considera como hierbas que crecen naturalmente. Si bien para ellos no tienen valor, pueden tenerlo 

para otros países. Estas plantas 

pueden tener importante 

germoplasma que se produce 

principalmente en instalaciones y, 

muchas veces, se cultivan en el 

mundo. Si se realiza 

apropiadamente se pueden crear 

productos de venta global.  

Muchos participantes mostraron 

gran interés en esta presentación, 

realizando varias preguntas y  

debatiendo activamente. 

En este curso, pude hacer que 

se interesen en los recursos 

genéticos de las plantas ornamentales de América Latina, como también comprender que en cada 

país se puede trabajar en cultivos con mejoras genéticas. 

Nuestro país, junto a los países occidentales, somos prósperos en la producción y el consumo 

de plantas ornamentales. A través de cursos como éste y por iniciativas de Japón, nos permitieron 

mejorar la capacidad y la cooperación entre los países en desarrollo. Me pareció que es una 

actividad muy valiosa y beneficiosa ya que es posible la cooperación a estos países, como también, 

permite el trabajo conjunto. 

Por último quisiera agradecer profundamente al Representante Residente Hiroyuki Takeda y a 

los integrantes de JICA Argentina, al Director Daniel Morishigue y miembros del Instituto de 

Floricultura del INTA. 

 

 

 EXPERIENCIA DE EX-BECARIO

   

CURSO “TECNOLOGÍAS DE TRATAMIENTO DE AGUAS RESIDUALES”  

 

Ing. Verónica LEHMANN 

 

   Durante los meses de septiembre y octubre, se llevó a cabo en la ciudad de Higashi-Hiroshima 

el curso "Tecnologías de Tratamiento de Aguas Residuales". 

El objetivo de este curso era el de adquirir conocimientos y técnicas, para luego poder implementar 

esto en las operaciones de tratamiento de aguas residuales 

en cada país.  

En este curso, tuvimos la oportunidad de participar como 

becarios nueve profesionales provenientes de siete países 

latinoamericanos: Argentina, Bolivia, Costa Rica, Ecuador, 

Guatemala, Panamá y Perú. 

El curso ha sido organizado en conjunto entre JICA, HIC 

(Hiroshima Internacional Center), la Municipalidad de la 

ciudad de Higashihiroshima, y Profesores de la Universidad 

de Hiroshima. El mismo, se dividió en tres módulos 



principales con objetivos precisos: 

- Comprender la actividad sobre el tratamiento de aguas residuales de Japón. 

- Comprender el significado y la importancia del tratamiento de aguas residuales en la preservación 

del ambiente acuático y el ambiente de vida, y poder explicar el método de medición y la tecnología 

de tratamiento adecuadas a los diferentes países. 

- Adquirir los conocimientos y tecnologías básicas sobre la planificación del sistema de 

alcantarillado, el tratamiento de aguas residuales, y el mantenimiento y gestión de las plantas de 

tratamiento, para proponer la tecnología y el método de solución de problemas implementables en 

nuestros respectivos países. 

   Las primeras semanas, el curso se desarrolló en forma teórica, recibiendo capacitación de 

excelentes expertos en tratamiento de aguas residuales, tanto del Gobierno Municipal de la ciudad 

de Higashi Hiroshima, como de diferentes Universidades. Tuvimos el honor de recibir clases de 

expertos de gran trayectoria, como el Profesor Takashi Yamaguchi, de la Universidad Tecnológica 

de Nagaoka; el Profesor Hideki Harada, de la Universidad de Tohoku; y el Profesor Akiyoshi 

Ohashi, de la Universidad de Hiroshima, quien nos acompañó en todo el curso, impartiendo clases 

teóricas, prácticas de laboratorio y aconsejándonos técnicamente en la elaboración del Plan de 

Acción. 

Como parte del curso, viajamos a la ciudad de Takamatsu, en la prefectura de Kagawa, isla de 

Shikoku, donde realizamos visitas a diversas instalaciones de tratamiento de aguas residuales. 

Luego, nos trasladamos a la ciudad de Tokyo, donde además de recibir clases teóricas, visitamos 

plantas de tratamiento y elaboramos nuestro Plan de Acción. En este plan, plasmamos los 

problemas actuales de nuestros países en cuanto a aguas residuales, y por medio de actividades 

intentaremos encontrar una solución, basado en lo que aprendimos en el curso. 

   La experiencia en Japón, nos ha dejado no sólo conocimientos técnicos que podremos 

aprovechar para su aplicación en nuestros países, sino una experiencia de vida inolvidable. 

Conocer la cultura de Japón, su historia, su gastronomía, sus templos, su gente, ha sido 

maravilloso; así como compartir experiencias profesionales y la vida diaria durante dos meses con 

8 compañeros latinoamericanos, todos ellos excelentes personas. 

   En Hiroshima International Plaza, nuestro lugar de alojamiento, tanto el personal de JICA como 

de HIC nos trataron como familia, y nos hemos sentido muy acogidos. Agradezco a la Municipalidad 



de Higashihiroshima, por su tiempo dándonos clases y 

mostrándonos sus instalaciones de tratamiento, y por 

habernos invitado especialmente al Festival del Sake, 

donde pudimos compartir junto con japoneses de 

diferentes regiones, algo tan típico de su cultura y del 

lugar que nos cobijó durante dos meses. 

Finalmente, agradecer a nuestro coordinador, el Sr. 

Shingo Maeyama. Su excelente nivel de español facilitó 

que las clases tengan un nivel profesional, y su 

predisposición para ayudarnos en lo que necesitemos y 

para mostrarnos la cultura japonesa, hizo que nos 

llevemos un gran recuerdo de este país. 

 

 

 VOLUNTARIO

 

LA CULTURA DE LA LIMPIEZA 

 

Kayoko SANUKI 

Voluntaria Senior para la Colectividad Nikkei 

Instituto Privado Argentino Japonés 

Especialidad:Cultura 

 

   Todas las personas que visitan el Instituto Nichia Gakuin, lugar donde fui asignada, pueden sentir la 

sonrisa y los buenos modales de los alumnos. Ésto se debe a la educación integral que reciben desde el 

jardín de infantes hasta la secundaria. 

Los alumnos de primaria y secundaria se esfuerzan para hablarme, utilizando la mayor cantidad de 

palabras en japonés. En una oportunidad, un alumno me habló en castellano hasta que una compañera 

le comentó ñLa profesora no habla castellanoò. Entonces, él se esmeró utilizando todo el cuerpo, 

haciendo gestos, tratando de que yo pueda comprenderlo. 

   La alegría y la abundancia de las expresiones de los alumnos son muy diferentes a los niños de 

Japón. Pero, cuando me encuentro en situaciones como éstas, siento la calidez de los niños argentinos. 

Ante cualquier pequeña situación dicen ñgraciasò y ñperd·nò. Cuando nos cruzamos siempre nos 

saludamos diciendo ñkonnichiwaò. 

   La enseñanza del japonés en Nichia Gakuin es realmente muy buena. Poseen una educación 

integral de idioma y cultura, poniendo mucho esmero en la difusión del idioma y la cultura japonesa. 

Además, poseen una filosofía en donde expresan que ñLa educación del idioma japonés en la Argentina 

es necesaria que se desarrolle dentro del sistema educativo oficial, desde la primaria hasta la 

secundaria y no debe ser pensada y realizada sólo por descendientes de japonesesò. 

   Por otra parte, los profesores prestan atención a cada uno de los alumnos y los trata con amor. Creo 

que la pasión y el entusiasmo de estas personas han logrado que se creara este ambiente educativo 

que se puede apreciar hoy en día. Creo que los alumnos sienten este amor y responden a ello. Es como 

una familia, como también es un regalo de los profesores que realizan su trabajo con pasión. 

   Siento mucha gratificación y me llena el alma el hecho de poder trabajar como voluntaria en este 

instituto, en este colegio construido por sus miembros y su filosofía que va avanzando.   

   El 16 de abril (sábado) fui invitada como jurada al evento de concurso de canto ñUtamatsuriò 

organizado por la Asociación Japonesa de Sarmiento. 

Pude apreciar la estricta práctica de los participantes y la energía del público que alentaba y llenó el 

salón. Además, no pude dejar de mirar la maravillosa cooperación y gestión de la Asociación Japonesa 



Sarmiento, su presidente y staff. 

Hasta este día, no sabía quién y cuándo se usaba kimono en Argentina. Sin embargo, ese día vi como 

las personas de segunda y tercera generación vestían elegantemente los kimonos y se subían al 

escenario. Me sorprendió lo bien que estaban vestidos. Casi lagrimeo al ver cómo cantaban con el 

ñsentimiento japon®sò. ¿Entenderán ellos la esencia de las canciones de enka? 

Seguramente, esto se debe a que honran a los padres y a los mayores, se sienten orgullosos de ser 

descendientes de japoneses y cuidan sus raíces. Fue una noche muy emocionante en donde me hizo 

pensar sobre la trasmisi·n del ñsentimiento japon®sò a través del canto. 

Viviendo en Buenos Aires me llamó la atención la gran cantidad de árboles en las veredas y que éstas 

tengan troncos gruesos. Algunos miden casi 1 metro de diámetro. Yo pensaba que esto se debía a que 

Argentina está en un continente y que el suelo es espacioso y con muchos nutrientes. Este aire tranquilo 

e inmóvil, hace desaparecer mi ansiedad. 

   Una vez le pregunt® a una persona ñen el pasado, ¿acá fue un campo de batalla?ò y este me 

contestó que no. Aunque en el pasado haya habído algún acontecimiento triste, es el deseo de una 

persona que nació y creció en Hiroshima, que los argentinos puedan sentirse orgullosos por tener estos 

árboles inquebrantables. 

La cultura japonesa comienza con la limpieza. Como voluntaria, estoy muy entusiasmada de poder 

difundir este sentimiento japonés a través de la cultura japonesa. 

 

 

 COMUNIDAD NIKKEI

 

MI SEGUNDA ETAPA DE ESTUDIO EN JAPÓN 

 

Hiromi TANINOKUCHI 

Curso: Prostodoncia (Prótesis dental) 

 

Tras mi llegada a Japón en Mayo del 2015 hasta Marzo del 2016 como becaria de JICA, me 

encurrí en un proceso de aprendizaje donde tuve la oportunidad de no 

sólo aprender acerca de las técnicas más avanzadas en el ámbito de la 

prótesis dental en la Universidad de Tokushima, sino también aprender 

más acerca de la cultura japonesa y experimentar la vida en Shikoku, la 

cual es la isla más pequeña de las islas principales en Japón, conocida 

por el Awa Odori, deliciosa comida y por la amabilidad de sus habitantes.  

Japón, por ser el país de mi padre, siempre había generado en mí 

una especie de curiosidad y encanto, que con el pasar de los años se fue 

convirtiendo en admiración y fascinación. Desde mi infancia, mi padre 

nos introdujo su cultura, y desde esos tiempos el sueño de poder 



experimentar la vida en Japón y aprender de los japoneses se fue consolidando cada vez más.  

Durante mi vida universitaria en la Carrera de Odontología de la Universidad Católica de 

Córdoba - Argentina, en varias oportunidades pude percibir la influencia e importancia de los 

profesionales odontólogos japoneses en el mundo de la odontología. Por otro lado, durante el 

estudio de mi carrera, las materias que más me interesaron 

fueron las de la prótesis dental y la gerodontología, la cual es 

la especialidad que se encarga del tratamiento dental en el 

adulto mayor.  

Siendo Japón el país con la mayor esperanza de vida del 

mundo y teniendo un excelente sistema de salud, el hecho de 

poder llegar a estudiar algún día acerca del tratamiento del 

adulto mayor en Japón, sería un privilegio incomparable y 

evidente. Todo esto me motivó aún más en querer cumplir el 

sueño de estudiar en Japón. 

Este sueño pude realizarlo gracias al programa de Becas de Larga Duración ofrecido por JICA, 

donde pude venir a aprender de los profesionales odontólogos japoneses, quienes son reconocidos 

mundialmente en el ámbito de la investigación y los materiales dentales.  

La institución que me acogió fue la Universidad de 

Tokushima, la cual es reconocida por su alumno Shuji 

Nakamura, ganador en el año 2014 del premio Nobel de 

Física.  

La división en el cual fui recibida fue el Departamento de 

Función Estomatognatica y Reconstrucción Oclusal, a cargo 

del Profesor Yoshizo Matsuka, donde en líneas generales, se 

tratan pacientes con anomalías oclusales por medio de la 

prótesis dental, pacientes con alergia al metal, pacientes con 

neuralgias del nervio trigémino y/o desórdenes de la 

articulación temporal mandibular al igual que varias investigaciones en las mismas áreas.  

Pude percibir la gentileza y hospitalidad de los ciudadanos japoneses de una forma 

indescriptible. Desde mi postulación en JICA Argentina hasta la culminación de mi programa, solo 

tengo comentarios de satisfacción y buenos recuerdos para contar. Esta experiencia me dejó 

muchos conocimientos, pero además me dejó muchas 

amistades que deseo tener y conservar por el resto de mi 

vida.  

Deseo que muchos Nikkei al igual que yo, vivan una 

experiencia tan positiva como la que viví durante esos 

meses, para poder así, seguir construyendo un puente 

global de relaciones profesionales entre Japón y América 

Latina y así contribuir al intercambio entre los dos 

continentes y el desarrollo de las sociedades 

latinoamericanas.  

 

De ahora en más, gracias a JICA quien me abrió las puertas de los estudios en Japón y a la 

Nippon Foundation por su programa de Becas para Nikkei,  "Dreams come true" seguiré mis 

estudios en Japón bajó la dirección de mi Profesor Yoshizo Matsuka, donde continuaré mi estudio 

postgrado, esta vez a través del curso de doctorado. Y poder así contribuir al desarrollo de la 

odontología global y consolidar este puente entre profesionales de Argentina y Japón con un 

objetivo final común, la mejora de la calidad de vida de las personas por medio de la promoción de 

la salud oral.  
 



 ASOCIACIÓN DE BECARIOS DE JAPÓN EN ARGENTINA

 

APOYO A PROYECTOS DE BECARIOS 

Desde la Asociación de Becarios de Japón en Argentina (ABJA) financiamos pequeños 

proyectos presentados por los becarios, proyectos que tienen como objetivo la difusión y/o 

implementación de los temas y planes de acción sobre los que recibieron capacitación durante sus 

estadías en Japón. 

Durante el 2014 colaboramos en la ejecuci·n de dos proyectos ñComunicaci·n y Promoci·n en 

el marco del Programa de Recuperación de Material Recicable de la Fundación del Hospital de 

Ni¶os de La Plata Casa Ludovicaò, presentado por Silvina Rosselot, y ñEficiencia Energ®tica ï 

Empresa Provincia Leasing del Grupo Provinciaò, presentado por Ana Corbi.   

Con el presupuesto del 2015 apoyamos los siguientes tres proyectos ñSenderos sobre 

Tecnolog²a y Saberes Locales en el Parque del Bicentenario de la Provincia de Saltaò, presentado 

por Mar²a de los Ćngeles Tinte Montalbetti, ñParticipaci·n de un experto en el V Encuentro de 

Lepidoptera Neotropicales, Biodiversidad, Evoluci·n, Ecolog²a, Conservaci·nò en Tucum§n, de la 

becaria Andrea Oviedo, y ñVisita a Formosa de Responsables de la Japan Wildlife Research Center 

(JWRC) y Funcionarios de JICAò ejecutado por Gustavo Silguero. 

Estamos a disposición de los becarios interesados en presentarnos sus propuestas y tratar de 

aportar para que las capacidades fortalecidas a través de las capacitaciones en Japón, puedan 

transferirse en acciones concretas a las instituciones y sociedad de la Argentina. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Comisión Directiva ABJA 

abjargentina@gmail.com 
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 NOTICIAS BREVES

 

ü Entre los días 9 al 20 de mayo, se llevó a cabo el Curso para Terceros Países ñCurso sobre 

mejoramiento de plantas ornamentales nativas de Latinoaméricaò ejecutado por el Instituto de 

Floricultura del INTA. 

ü Entre los días 8 y 13 de mayo, permaneció en el país como docente en el mencionado curso el 

Dr. Takeshi KANAYA de la Universidad de Chiba. 

ü El día 28 de junio arribaron al país 3 Voluntarios Senior, 4 Voluntarios Senior para la 

Colectividad Nikkei y 2 Voluntarios Jóvenes para la Colectividad Nikkei. 

ü Entre los días 12 y 14 de Julio, visitó la Argentina la Misión de Infraestructura de JETRO del 

que formaron parte el representante y vice representante de la Oficina de JICA en Argentina. 

 

 

 

Para quitar el nombre de la lista de distribución de correo o si tiene preguntas o comentarios, 

escríbanos un correo electrónico a la siguiente dirección: 

ag_oso_rep@jica.go.jp o llame al número +54-11-4313-8901 

 

 

En este link podrá visualizar los volúmenes anteriores. 

http://www.jica.org.ar/sitio-nuevo-syswarp/index.php?option=com_content&view=section&layout=bl

og&id=15&Itemid=64 

 
 

Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA) 

Oficina en Argentina 

Maipú 1300, piso 16 (Lado Maipú) 

C1006ACT ï Ciudad Autónoma de Buenos Aires 

Tel: +54-11-4313-8901 

Fax: +54-11-4313-5778 

URL: http://www.jica.go.jp 

FACEBOOK: https://www.facebook.com/jicaargentina/  
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